

LASA condamne l'ordre d'arrestation provisoire à l'encontre du Dr. Rubén Ignacio Zamora Rivas

Janvier 2024

L'Association des études latino-américaines (LASA) - qui compte plus de 13 000 membres dans le monde - condamne l'émission d'un ordre d'arrestation provisoire par le juge d'instruction du tribunal de San Francisco Gotera, le 22 décembre 2023, à l'encontre du professeur et homme politique salvadorien [Rubén Ignacio Zamora Rivas](#), qui était membre de la direction de l'Assemblée législative en 1993. Dans son ordonnance, le tribunal affirme que la loi d'amnistie générale de 1993 a protégé les personnes qui ont commis des crimes contre l'humanité lors du massacre d'El Mozote en 1981.

Zamora, ancien vice-président de l'Assemblée législative et membre de la Commission nationale pour la paix (COPAZ), fondateur de la Convergence démocratique, ancien ambassadeur du Salvador en Inde, aux Nations unies et aux États-Unis, ancien professeur d'université et éminent érudit, ancien professeur invité Tinker à l'université de Stanford et survivant de la torture (puis exilé), n'était pas signataire de cette loi et ne l'a pas non plus soutenue. Il a cependant critiqué vivement l'administration Bukele pour sa destruction délibérée et systématique de l'État de droit et de la Constitution salvadorienne, ainsi que pour ses violations flagrantes et massives des droits de l'homme, en particulier au cours des 22 derniers mois de l'État d'exception. Plus récemment, il a condamné la candidature inconstitutionnelle de Bukele à la réélection en 2024. L'ordre d'arrestation ne repose sur aucune base légale et s'inscrit dans le cadre d'une persécution permanente des dissidents politiques, qui s'est récemment traduite par le survol de leurs domiciles par des drones. À la suite de cet ordre, le Dr Zamora est entré dans la clandestinité, où il demeure pour éviter d'être incarcéré dans des prisons où les mauvais traitements infligés aux détenus ont donné lieu à des accusations de "crimes contre l'humanité" par d'importantes organisations de défense des droits humains et par le gouvernement espagnol.

L'ordre d'arrestation du Dr Zamora représente une tendance inquiétante à réduire au silence les éducateurs et les dissidents et à soumettre les établissements d'enseignement supérieur à un harcèlement et à une intimidation continus. Des rapports montrent que des [enseignants](#) ont été arrêtés et torturés sous la garde de la police. Au cours des deux dernières années, l'Université centraméricaine dirigée par les Jésuites (et en particulier son Institut des droits de l'homme) a fait l'objet d'une [campagne de diffamation](#) permanente de la part des députés du Congrès salvadorien. Les universitaires salvadoriens qui critiquent le gouvernement dans les médias sociaux sont régulièrement insultés, harcelés et intimidés par des comptes liés aux célèbres "[fermes à trolls](#)" parrainées par le gouvernement ; certains ont tout simplement cessé d'accorder des interviews et d'apparaître dans des talk-shows. Parallèlement, le gouvernement du Salvador asphyxie le système universitaire public en réduisant ses [budgets](#) et son [autonomie](#).

La LASA rejette le ciblage permanent des éducateurs et l'instrumentalisation du système judiciaire salvadorien à des fins politiques contre les dissidents, les enseignants et les professeurs d'université. Non seulement le ciblage des dissidents est contraire à la gouvernance démocratique et à l'État de droit, mais l'ordonnance du tribunal ne fait pas avancer la justice pour les victimes d'El Mozote. Au cours de son mandat, les actions de M. Bukele, y compris la mise à la retraite forcée du juge Jorge Guzman, ont eu un impact profondément négatif sur la poursuite de la justice dans l'affaire El Mozote. Si M. Bukele souhaitait réellement faire avancer la justice dans cette affaire, il autoriserait l'accès aux archives militaires concernant le massacre, qu'il bloque depuis septembre 2020.

La LASA demande au gouvernement salvadorien d'abandonner immédiatement ces accusations et de cesser la persécution politique du Dr Zamora et d'autres critiques du gouvernement. En outre, nous demandons à la communauté internationale d'exiger la fin de toute répression politique contre les universitaires, les dissidents, les militants des droits de l'homme et les journalistes au Salvador.

Concernant LASA

L'Association des Études Latino-Américaines (LASA) est la plus importante association professionnelle au monde, rassemblant des individus et des institutions engagés dans les études sur l'Amérique latine et les Caraïbes. Elle a un comité qui défend la liberté académique et les droits humains.

Si vous souhaitez interviewer un membre du Conseil Exécutif de la LASA, vous pouvez contacter le bureau des communications de la LASA au (412) 648-7929 ou à l'adresse lasa@lasaweb.org.

LATIN AMERICAN STUDIES ASSOCIATION

4338 Bigelow Blvd
Pittsburgh, PA 15213
lasa@lasaweb.org
Tel: 412-648-7929
Fax: 412-624-7145

